

Denuncias de secuestros: la nueva criminalidad que irrumpe en la región

SEGURIDAD. Según datos entregados por la Policía de Investigaciones desde 2019 a 2023 se registran 23 órdenes de investigar por causas asociadas a secuestros en la región.

Claudio Cerda Santander
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Dentro de los ilícitos denominados de “carácter importado” también se cuentan los delitos de secuestros en el país, en medio de la inquietud de la población por ser víctima de uno de ellos.

Durante la semana se informó de la detención de nueve extranjeros imputados de perpetrar una serie de secuestros en la zona. La nacionalidad de estos detenidos -como parte de un operativo desplegado por Carabineros- corresponde a la ecuatoriana y colombiana. (Ver nota aparte).

DENUNCIAS

Uno de estos casos habría ocurrido la tarde del martes pasado, cuando una mujer de nacionalidad chilena denunció que un grupo de sujetos desconocidos, que portaban armas blancas y objetos contundentes, ingresaron al inmueble en el que arrienda una pieza. Desde el lugar sustrajeron una motocicleta y golpearon a su pareja, un colombiano (25), a quien contra su voluntad lo subieron a un vehículo para huir en dirección desconocida.

Otro delito similar lo revela un mensaje difundido en una red de mensajería integrada por pequeños comerciantes de la ciudad.

“Queridos clientes estén muy atentos ya que hay un grupo no sé si son venezolanos o colombianos que andan en un auto blanco asaltando. El domingo pasado asaltaron un negocio de un cliente los cuales fueron muy desgraciados, ya que al no encontrar dinero se quisieron llevar a la señora y se armó la grande al querer rescatarla. Acuchillaron al dueño, le dispararon al cuñado hasta que bajó un hijo del segundo piso y al ver que alguien bajaba arrancaron”.

De acuerdo a datos de la Policía de Investigaciones (PDI), entre 2019 y 2023 se registran 15 denuncias por secuestros en la Región de Antofagasta. La mayor cantidad de casos ocurrieron en 2023 (5). Luego siguen en cantidad, los años 2019 y 2022 (tres casos cada año, respectiva-



LOS IMPUTADOS POR LA ÚLTIMA DENUNCIA DE SECUESTRO FUERON DETENIDOS PRONTAMENTE POR CARABINEROS.

1 denuncia de secuestro con homicidio registra la PDI en la Región de Antofagasta el 2023.

mente) y finalmente 2020 y 2021 (dos casos cada año).

ALTO RIESGO

Gloria Solar, administradora de una reconocida tienda de abarrotes que administra una red social con más de 400 clientes, comenta que los secuestros hoy surgen como una amenaza constante para pequeños comerciantes.

Según Solar, hoy más del 80% de los propietarios y trabajadores de estos locales poseen nacionalidad extranjera.

“Lamentablemente nosotros como comerciantes, sobre todo los almaceneros, estamos mucho más expuestos a este flagelo. Estos delincuentes ven que a los negocios entra dinero, entonces, somos presa fácil para ellos. Muchas veces, el riesgo es sobre todo en el caso de mis clientes, que salen muy temprano. Como en el caso de La Vega, donde ya desde las cuatro de la mañana transitan

23 órdenes de investigar por secuestro reporta la PDI, entre 2019 y 2023 en la región de Antofagasta.

con su mercadería y andan con dinero en efectivo. Compran en esos locales y resulta que son presa sumamente fácil”.

“Le pasó a un cliente nuestro, locatario del mercado, que salió a comprar frutas. Lo estaban extorsionando, pero como él no pagó las extorsiones lo terminaron matando”, describe con inquietud Solar, sobre un caso que afectó a un comerciante peruano.

Este último perdió la vida en noviembre de 2022 al salir de madrugada de su hogar en un sector céntrico de la ciudad, con una remesa en dinero para dirigirse a La Vega. Según trascendió en el momento, una banda de extranjeros tras someterlo a extorsiones, lo asesinó de un disparo para perpetrar el robo de la remesa de dinero que llevaba en su poder esa jornada.

Según datos de la PDI, las órdenes de investigar por delitos de secuestros asciende a un

total de 23 casos entre 2019 y 2023 en la región. La mayor cantidad de órdenes para investigar se reporta en 2021 (7), seguido de los años 2023 (5), 2019 y 2022 (cuatro casos cada año) y 2020 (3).

Solar, en tanto, comenta que entre la red de almaceneros clientes de su local, la mayoría opta por el silencio cuando se enfrentan a este tipo de amenazas por temor a represalias. “A la mayoría de mis clientes los han asaltado con pistolas. Siempre le están robando”.

DOTACIÓN POLICIAL

La diputada por la Región de Antofagasta, Yovana Ahumada (Ind-exPDG), manifestó su preocupación por este tipo de delitos.

“Respecto a la situación de inseguridad que vivimos en la región el aumento de secuestros es otro delito que preocupa. Si bien nuestras policías y Fiscalía dan su mayor esfuerzo, se necesita contar con recursos que se concreten en puntos de control que cuenten con la infraestructura necesaria que brinde las condiciones básicas para hacer su trabajo. El sector ‘La Negra’ es un ejemplo, más

otras comisarías; ya que la comisaría de La Portada y Playa Blanca cubren perímetros demasiado grandes. Sin embargo, eso requiere capital humano y aumentar la dotación”, dice Ahumada.

“Se requieren recursos y el ejecutivo no quiere usar el 2% de reserva para la crisis de seguridad. Se debe intervenir los macrocampamentos y sectores donde se han asentado las bandas de crimen organizado y realizar controles permanentes. Por eso era importante aprobar el proyecto de declarar el ingreso ilegal como delito que incorpora el ‘criterio Valencia’ y así poder retener a quienes no tienen documentación o no se le pueda corroborar sus antecedentes”, añade Ahumada.

En tanto, para abordar los nuevos fenómenos criminales, este año se creó la Fiscalía de Análisis y Criminalidad Compleja (Facc), de la Fiscalía Regional. Entre los delitos que investigará esta nueva unidad figuran el tráfico de drogas en grandes cantidades, secuestros y homicidios vinculados a crimen organizado, tráfico de armas, trata de personas, tráfico de migrantes, entre otros. **CS**